Monsieur le Président,

Monsieur le Secrétaire général,

Chers collègues et distingués invités,

Je vous remercie, Monsieur le Président; vous nous faites à tous un grand honneur en prenant la parole à cette réunion. Les efforts que vous et vos compatriotes avez déployés pendant de nombreuses années pour lutter contre l'apartheid sont largement reconnus, de même que le rôle déterminant que vous avez exercée en favorisant l'épanouissement de démocratie et du progrès économique dans votre puissante nation.

C'est un Nigérian, le général Olusegun Obasanjo, qui a mis à profit sa sagesse et son expérience pour occuper les fonctions de co-président du Groupe des personnalités éminentes de notre Organisation. C'est à un autre fils du Nigéria, le Chef Emeka Anyaoku, que l'on doit ces des pressions exercées à l'échelle internationale contre l'apartheid. Enfin le choix historique qui a été fait en lui confiant le poste de Secrétaire général du Commonwealth doit permettre au Nigéria de continuer à jouer un rôle prépondérant en ce domaine.

Monsieur le Président, je voudrais vous remercier, tout comme votre ministre des Affaires étrangères et le peuple du Nigéria, de l'engagement de longue date que vous avez pris en faveur de l'égalité et de la justice en Afrique du Sud, de même que de votre généreuse hospitalité ici même, à Abuja.

Au nom de tous nos membres et de toute la famille que forme le Commonwealth, je tiens à exprimer à quel point nous sommes honorés de la présence de M. Nelson Mandela à cette réunion. Rarement, dans le monde moderne, quelqu'un a su faire preuve de leadership, soit pendant votre incarcération, soit lors de négociations, par votre comportement personnel exemplaire, et nous sommes impatients de recueillir vos conseils et de voir aboutir vos efforts.

Finalement, je voudrais rendre hommage à Sir Shridath Ramphal - Sonny - qui a consacré ses compétences et son énergie considérables à l'étude du problème de l'apartheid plus qu'à toute autre question. Durant quinze années et huit réunions des chefs de gouvernement, sa sensibilité, son éloquence et son intelligence ont permis au Commonwealth de concevoir et de proposer une approche constructive unique à l'égard de ce problème et de l'avenir de l'Afrique du Sud. Je parle au nom de tous, en lui souhaitant le même succès dans ses futures entreprises.